
Risponde Maurizio Di Sacco 

Egr. sig. Ghilardi,  
i quesiti da Lei posti sono di attualità e, dunque, di interesse, generale. Tuttavia, nell'altrimenti ampia 
casistica i Suoi si collocano nell'ambito dei più semplici, per la loro linearità ed univocità 
interpretativa.  
Andiamo con ordine:  
a) la licita di 1P è senz'altro una psichica, dato che si tratta di una deviazione tanto volontaria che 
grossolana da quelli che sono gli accordi di coppia, e le psichiche sono vietate nei tornei a carattere 
locale (o, comunque, dove i partecipanti siano prettamente dei locali, e quindi anche nei simultanei). 
La volontarietà è dichiarata, mentre la grossolanità è resa evidente dalle alternative più tecniche 
disponibili (2F o anche 2Q).  
Tuttavia, quella sulle psichiche nei tornei locali non è la sola normativa violata dalla licita in 
questione. Apparentemente, infatti, la dichiarazione di 3NT da lei effettuata aveva il carattere della 
perentorietà e, quindi, la Sua psichica non correva in alcun modo il rischio di pagare dazio quando il 
compagno avesse corretto a 4Picche. Tale sistemazione viola la normativa sulle brown stickers, 
laddove si dice che sono da ritenersi convenzioni brown stickers, appunto - e quindi vietate in tutte le 
competizioni che non siano il Campionato Societario di Serie A e la fase finale di Coppa Italia Open 
e Ladies - tutte le psichiche protette dal sistema, ovvero quelle, quali la Sua, che grazie alla 
meccanica degli accordi di coppia rende impossibile incomprensioni di sorta. Per completezza, le 
riporto di seguito la normativa citata (Norme Integrative, Appendice 2, paragrafo 1°):  
a) accordi espliciti che le dichiarazioni psichiche siano previste o la costituzione di protezioni da esse 
da sistema sono classificate come 'Brown Sticker'.  
b) Ciò premesso, possiamo ora passare alla seconda delle Sue domande. Le psichiche si possono 
effettuare in tutti i tornei e campionati che non siano quelli locali, ma:  
1) devono essere delle psichiche a tutti gli effetti, e cioè tali da trovare impreparati tanto gli avversari 
che il compagno e,  
2) non devono godere di alcuna protezione che derivi vuoi dalla meccanica del sistema, che da 
accordi più o meno palesi con il compagno (leggi: quando dico 3NT tu devi passare), che, 
comunque, dallo stile generale della coppia e, quindi, da una gamma di conoscenza che gli avversari 
non possono avere (in violazione, quindi, dell'articolo 40 del Codice).  
c) La Sua terza domanda, infine, prevede una risposta positiva, e cioè che si, qualora regolarmente 
allertata, e previa un'accurata spiegazione dei casi specifici che possono portare a dichiarare 1P 
anche con tre (o meno) sole carte, tale trattamento è ammesso.  
La invito a non esitare a scrivere di nuovo qualora desideri ulteriori delucidazioni su questo, come su 
altri argomenti, e nel frattempo mi è gradito ricambiare i cordiali saluti

L’ESPERTO RISPONDE 

Torneo sociale di circolo: 
giochiamo naturale 5a nobile - 1 NT 15-17 - 2/1 forcing manche 
Apre il mio di 1 Cuori, io con Fxx, xx, RD109, ARDx dico 1 Picche (da fante 3° ), il mio 2 picche,
io 3 SA che rimane il contratto finale. 
Mi dicono che nei tornei locali la licita di 1 picche viene considerata psichica e non è ammessa. 
E’vero? E se sì è sempre così o in altri tornei (campionati o tornei internazionali ) si può usare? E se
la licita di 1 picche viene allertata e spiegata che può venire da palo anche 3° è ammessa? 
Ringrazio per la cortesia e cordialmente saluto 

Aldo Ghilardi  


